

# QUIEN ROMPIO LOS DIQUES DEL RIO AMARILLO, LOS CHINOS O NIPONES?

## TREINTA MILLONES DE PERSONAS HUYENDO DE LAS AGUAS Y DE LA GUERRA

Associated Press. Hilo Directo.  
SHANGHAI, junio 15, (miércoles).—El impetuoso Río Amarillo desbordado sobre centenares de kilómetros cuadrados en la Provincia de Honan, está amenazando uno de los más tremendos desastres por inundaciones en la historia de China.  
Ingenieros militares nipones informan que ciento cincuenta mil paínes chinos quedaron ahogados donde el río se desbordó, en un tramo de ochenta kilómetros en la margen sur, al derrumbarse los diques.  
Se ignoraba la suerte que haya corrido un crecido número de solda-

dos nipones, creyéndose que miles quedarían atrapados y morirían ahogados.  
Los ingenieros nipones dirigían a millares de chinos en los trabajos para contener el río, pero éste está fuera de todo control.  
Los principales rompimientos de diques han ocurrido entre Kingshui, justamente al norte del Empalme en Chengchow de los ferrocarriles de Lungtai y Peipin-Hankow, y Kaifeng, noventa kilómetros al oriente.  
Los representantes de las agencias de socorro extranjeras creen que

las inundaciones y la guerra crearán un problema para los auxilios de tanta magnitud como la guerra mundial.  
Se calcula que treinta millones de civiles van huyendo al poniente ante la proximidad de los ejércitos nipones y millones más están corriendo peligro por las aguas del Río Amarillo desbordadas en el corazón de China, extendiéndose rápidamente.  
Por el Río Yangtze y sus márgenes, los buques y fuerzas niponas avanzaban hacia Hankow.  
Las torrenciales lluvias han impedido a la aviación nipona maniobrar

libremente.  
Los buques nipones que zarparon de Anhing navegaban lentamente hasta llegar a cincuenta y siete kilómetros de Matoweben, donde los chinos han levantado la primera barrera.  
Los nipones acusan a los chinos de deliberadamente haber destruido los diques del Río Amarillo, tratando de ahogar a las fuerzas niponas a lo largo del Lungtai; pero los chinos afirman que los rompimientos de mayor consideración los han causado los bombardeos nipones.

**LA EFECTIVIDAD DE UN ANUNCIO INCLUYE DIVERSOS FACTORES:**  
Confección adecuada al artículo anunciado. — Ilustraciones a propósito para su mayor efecto. — Presentación tipográfica y como decisivo: el hacer que permanezca siempre a mano del posible consumidor.  
Tenemos un experto en publicidad que gratuitamente proporcionará a Ud. ilustraciones y textos para su anuncio.  
LLAMENOS A LOS TELEFONOS: 992 - 963 O 6430.



Remite "EL PORVENIR"  
Apartado 218. Monterrey, N. L.  
Biblioteca Nacional de México  
Uruguay e Isabel la Católica  
México, D. F.

**EL ORDEN**  
PERIÓDICO DE LA FRONTERA

**LA EFECTIVIDAD DE UN ANUNCIO INCLUYE DIVERSOS FACTORES:**  
Confección adecuada al artículo anunciado. — Ilustraciones a propósito para su mayor efecto. — Presentación tipográfica y como decisivo: el hacer que permanezca siempre a mano del posible consumidor.  
Tenemos un experto en publicidad que gratuitamente proporcionará a Ud. ilustraciones y textos para su anuncio.  
LLAMENOS A LOS TELEFONOS: 992 - 963 O 6430.

# CUATRO BARCOS INCENDIADOS AYER FRENTE A VALENCIA

## Los Ferrocarrileros ponen en vigor el aumento de las tarifas de carga

### Rotundamente se negaron a acatar un acuerdo de la Secret. de Comunicaciones

Cuyo Ministerio, de conformidad con la Comisión de Tarifas, resolvió que no se aumentarían los fletes

Por Hilo Directo  
MEXICO, junio 14.—Una serie de acciones se ha planteado en la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, la que rotundamente se niega a cumplir el acuerdo de la Comisión de Tarifas en el sentido de autorizar los aumentos de tarifas de carga últimamente propuestos.  
La Comisión de Tarifas, que consistió que el aumento propuesto a ser autorizado a la economía nacional y encareciera la vida, resolvió no autorizar las nuevas tarifas acordadas que sigan en vigor las actuales.  
Un pronto como la Gerencia General de los Ferrocarriles, recibió la resolución del asunto, por conducto de su Gerente, Salvador Romero, declaró no estar en disposición de aceptar esa resolución, porque la no autorización carece de legalidad, y porque la comisión dictaminadora no tiene razones de carácter técnico ni económico para cancelar los aumentos.  
También el Gerente Romero declaró que no había tiempo para aceptar la resolución a todo el personal del sistema, las nuevas tarifas se implantarían por la Administración Obrera hoy mismo a las 24 horas un minuto, a reserva de que mañana a primera hora la Administración Obrera conferenciara con el Sub-Secretario de Comunicaciones para exponerle su inconformidad, e indicarle que los Ferrocarriles se reservan su derecho para mientras tanto sostener las nuevas tarifas que en su mayoría afectan a materias primas y artículos de primera necesidad, pues en cuanto a las mineras tendrán que resolverse a fines de semana para que entren en vigor el 22 del actual.  
Al tener conocimiento el Sindicato Ferrocarrilero de la resolución de la Comisión de Tarifas, mostró su inconformidad y citó a su Comité para una reunión mañana a primera hora, para discutir la actitud que asumirá el Sindicato.

## Rebelde en el Estado de Hidalgo

Entraron al poblado de Endo; se pidió auxilio a Pachuca

Por Hilo Directo  
MEXICO, junio 14.—Una partida de gente armada entró anoche a la población de Endo, Estado de Hidalgo.  
El jefe de estación al percatarse de la presencia de los bandoleros pidió auxilio llegando tropas de Pachuca para proteger el lugar y batir a los alzados, así como para resguardar la vía, sin que esta fuese dañada.

## Recepción a la misión Mexicana

En el Palacio Presidencial de la ciudad de La Habana

LA HABANA, junio 14.—El Presidente Coronel Federico Laredo Bru, hoy recibió en audiencia privada a la misión militar mexicana que llegó a la Habana el domingo pasado en vuelo de buena voluntad, presidida por el Coronel Ignacio Beteta, quien hizo entrega de la carta autógrafa dirigida por el Presidente Cárdenas al mandatario cubano.  
El Encargado de Negocios de México, licenciado Reyes Spindola, acompañó a los militares mexicanos.  
Al salir de la entrevista, Reyes Spindola, refiriéndose al Presidente Laredo Bru, dijo que sus compatriotas habían conocido "un caballero, un Presidente y un cubano".  
Anoche, en el Círculo Militar y Naval, el comandante Palma Marín, jefe de Ayudantes del Coronel Fulgencio Batista, ofreció una comida a los visitantes mexicanos asistiendo al banquete los miembros de la Legación Mexicana y representantes del Jefe de la Marina de Guerra Cubana, de la policía nacional y el jefe de la Casa Militar del Palacio Presidencial Capitán Juan Estevez.  
Fue un acto de fraternidad en que se brindó por la prosperidad de México y Cuba.

## RESOLVIENDO EL PROBLEMA DE LA LAGUNA

Altos funcionarios se reunieron en San Pedro, ayer

Por Hilo Directo  
SAN PEDRO, Coah., junio 14.—El general Pedro V. Rodríguez Triana, celebró anoche una junta en el Palacio Municipal, asistiendo el licenciado Gabino Vázquez, jefe del Departamento Agrario, doctor Pascual, Secretario de Agricultura, y representantes de los ejidos y autoridades municipales, tratando sobre la equitativa distribución de aguas de riego del Río Nazas, para asegurar la producción agrícola en las tierras ejidales y la pequeña propiedad, estudiando los aspectos que presenta la distribución estableciendo bases para la reglamentación próxima.  
El Gobernador del Estado llegó acompañado de altos funcionarios, regresándose hoy cerca del mediodía a Saltillo.  
Numerosas comisiones de campesinos ejidatarios le entrevistaron en su alojamiento, tratándole el problema que hay actualmente.

## TERMINO LA HUELGA EN LA CIUDAD DE PUEBLA

Por Hilo Directo  
MEXICO, junio 14.—La huelga de tres días en Puebla terminó hoy por mediación del Presidente, pero la inquietud de los trabajadores de otros Estados han amenazado con nuevos conflictos obreros.  
En Nayarit, los miembros de la Federación Regional de Trabajadores y Campesinos (FROC) sostienen su decisión de ir a la huelga dentro de nueve días en apoyo de los trabajadores huelguistas de la fábrica de azúcar Menchaca, parados desde el 3 del actual.  
En Veracruz los huelguistas dicen que no quieren salir de sus hogares para protestar contra el asesinato de Coatepec el domingo pasado de dos ejidales.  
Sesenta mil trabajadores de Puebla que apoyaron a los empleados huelguistas de La Teja volvieron a sus labores esta mañana, a excepción de los empleados de las líneas de camiones "Rápidos de Puebla".  
A través de las calles de la Angelópolis desfilaron quince mil obreros patentizando su adhesión al Presidente Cárdenas que personalmente intervino para que terminara el movimiento.

## LA HUIDA EN LOS CAMPOS DE LA GUERRA

VALENCIA, junio 14.—El trágico día humano de quince mil refugiados llegó a Valencia de la provincia de Castellón, aumentando el número cada hora al grado de que las autoridades de Valencia dictaron medidas energéticas para impedir el congestionamiento.  
Muchos vinieron a pie desde Castellón que anoche cayó en manos de los insurgentes.  
Otras procedían de las poblaciones más chicas sobre Levant de dejando atrás una noche de terror, incluyendo incursiones de aviones, movimientos de tropas, combates, caminatas penosas y algunos heridos por los ataques aéreos.  
"Se estableció una oficina oficial para hacerse cargo de los refugiados, girándose instrucciones a los habitantes para informar inmediatamente de cuantos refugiados podían albergar y previniéndose que se castigarían severamente los informes falsos.  
La plaza de toros, muchos teatros y otros edificios quedaron vacíos la noche de hoy.  
Las autoridades trabajaban con el propósito de trasladar el mayor número de refugiados más al sur, fuera de la zona de guerra.  
Las calles están llenas de mujeres y criaturas vagando sin dirección, buscando alimentos y refugio.  
Vientinas de familias son portadoras de trágicos relatos, como los de detenerse para cubrir precipitadamente una tumba para enterrar algún pariente o amigo muerto por los disparos.  
Familias enteras se dijo que murieron por efectos de los bombardeos en el camino de Castellón a Valencia.  
Los refugiados tienen exhaustos los no pudiendo seguir el camino se detuvieron en las huertas de las afueras de las aldeas confiando escapar con vida de los incessantes ruidos, mientras recuperaban energías para seguir la caminata.  
Quienes llegaron de sus aldeas durante los primeros bombardeos regresaron solo para morir durante los últimos ruidos.  
Oficialmente se calcula que cuando menos cuarenta murieron y doscientos cincuenta fueron heridos en las incursiones aéreas sobre las aldeas entre Sagunto y Castellón.  
Tras de rebasar a Sagunto la mayoría de los fugitivos se unieron a la columna cada vez más creciente encaminándose a ésta.  
Entre los refugiados son con todos los hombres, pues casi todos se quedaron con las tropas ocupadas en combatir o levantar fortificaciones.

## VEINTE EDIFICIOS DESTRUIDOS; BATALLA AEREA EN SAGUNTO

### PROTEGER A LOS BARCOS MERCANTES INGLESSES SERIA ENTRAR EN LA GUERRA

HAMBERLAIN SE REFUSO TERMINANTEMENTE A EMPLEAR MEDIDAS SERIAS EN CONTRA DE LOS BOMBARDEOS INSURGENTES

LONDRES, junio 14.—Chamberlain se negó a utilizar ninguno de los nuevos armamentos de que dispone Inglaterra para detener los repetidos bombardeos a los buques mercantes ingleses en puertos españoles, explicando a los miembros de la Cámara de los Comunes, en cuyo sector opositor se mostraba casi hostil, que no podría garantizarse una protección efectiva a los barcos mercantes británicos que están tocando los puertos comprendidos en la zona de guerra, a menos de que Inglaterra estuviera "preparada para tomar una parte activa en las hostilidades" agregado que el gobierno era de opinión que no podía recomendar ninguna acción que "pudiera dar por resultado que el conflicto rebasase sus actuales fronteras".  
El Premier previno a los dueños de barcos mantenerse alejados de las zonas de peligro, y a los laboristas hostiles le anunció que el gobierno trabajaba dos planes para hacer cesar los bombardeos, cuyos bombardeos admitió han hundido o averiado seriamente once de los veintidós barcos mercantes ingleses atacados en puertos españoles, aparentemente por aviones insurgentes, desde el once de abril.  
Uno de los proyectos comprende la creación de zonas neutrales para los barcos mercantes ingleses dentro de los puertos españoles gubernamentales.  
Otro plan sugerido por el régimen de Burgos consiste en la designación de algún puerto gubernamental alejado de la zona de guerra como punto de entrada para los buques ingleses, quedando estacionada una comisión internacional para que no transporten materiales de guerra.  
El Premier dijo que tratar de detener los bombardeos significaría una "directa intervención en la guerra civil".  
La oposición enemiga de Franco, encabezada ante lo que conceptuó ser una aceptación tranquila de Chamberlain acerca de los bombardeos, anunció que gestionaría un debate en fecha próxima.  
Chamberlain reiterando dijo que su gobierno seguiría protegiendo a los buques ingleses en alta mar, pero dijo que los "barcos que entran en puertos quedan sujetos en cualquier momento a ser objeto de observaciones militares y ataques, deben hacerlo por su cuenta y riesgo".

## DEFENSAS DE MIJAS EN EL MIJARES

Las infantas franquistas se abren camino hacia Valencia

A MARCHA FORZADA

Los azafistas niegan la captura de Castellón de la Plana

Associated Press. Hilo Directo.  
HENDAY, Francia, junio 14.—Tratando de detener el avance de los victoriosos insurgentes sobre Valencia, Mijas ha colocado la mayor parte de sus fuerzas retiradas de Castellón de la Plana en las posiciones de la margen sur del Río Mijares que se encuentra cinco millas al sur de Castellón, y el mando insurgente detuvo su ofensiva justamente al norte de la nueva línea para consolidar sus posiciones recién conquistadas.  
Los aviones insurgentes incurrieron en un error Barcelona, Sagunto y Valencia.  
En el puerto de Valencia cuatro barcos fueron incendiados y tres personas murieron, así como varios edificios quedaron destruidos en la destrucción aérea de las zonas de la miniera, registrándose otro ataque dos horas después, desorientando el número de víctimas y el monto de los perjuicios materiales.  
Nules, población situada en la rd (Pasa a la pág. 2)

## SE ESPERA AL PRESIDENTE EN SAN PEDRO

Los campesinos preparan entusiasta recepción

SAN PEDRO, Coah., junio 14.—Se asegura en los círculos de trabajadores que el Primer Magistrado de la República, llegará a esta población a fines de la semana actual a principios de la próxima, en visita a la región lagunera, se dice cuenta del estado de los cultivos agrícolas en los ejidos. La sociedad de campesinos se preparan para una entusiasta recepción, soñando su ayuda para resolver los problemas que tienen actualmente

## EL DR. QUINTANILLA RECIBIO UN DIPLOMA

Associated Press. Hilo Directo.  
WASHINGTON, junio 14.—Luis Quintanilla, Consejero de la Embajada Mexicana recibió hoy el diploma de Doctor en Filosofía y Ciencias Políticas que le concedió la Universidad Johns Hopkins, en Baltimore.  
El Dr. Quintanilla fue Profesor de la Universidad de México y actualmente un profesor asociado de la Universidad Jorge Washington, aquí.  
La Universidad de París le concedió el diploma de Bachiller y Maestro de Artes.

## IMPORTANTE ACLARACION DEL CENTRO BANCARIO DE MONTERREY.

Este Centro, con sorpresa se ha enterado de la noticia publicada por un respetable local, el lunes 13 de los corrientes, bajo el título: "Es caótica la Situación de la Industria Textil en el Estado. No hay dinero para salarios y los Bancos no prestan ni con garantía de oro".  
Como esta aseveración es a todas luces inexacta, conviene aclarar lo siguiente: tal especie fue motivada porque una Industria local pretendió celebrar operaciones pasivas de crédito, directamente con la Sucursal en ésta del Banco de México, S. A.; operaciones que por su propia naturaleza, le están vedadas al Banco Central, atento al Estatuto que norma su funcionamiento.  
Como la forma y el fondo de la publicación a que se alude, pudiera causar alarma y desorientación indebidas, se hace esta aclaración para la exacta inteligencia del asunto, puesto que solo se ha tratado de una operación de las que el citado Banco de México, no puede celebrar directamente con el público.

CENTRO BANCARIO DE MONTERREY.

## ESCANDALO UNIVERSITARIO

Los alumnos pretendieron golpear al Ing. Alessio Robles

MEXICO, junio 14.—La agitación en torno del conflicto universitario se reanunció hoy en la Escuela de Extensión Universitaria, donde a pesar de la orden de clausura provisional dictada por el Comité Depurador Universitario, continúan funcionando los profesores que desconocieron al Director nombrado por el Comité, lo mismo que al Directorio.  
Poco después de las diez horas de hoy, en ese plantel se celebró un mitin organizado por los alumnos y el profesor Valencia, lanzándose ataques y cargos al Directorio, lo mismo que al Director de Extensión Universitaria.  
Cuando los ánimos estaban más exaltados se presentó el Ingeniero Vito Alessio Robles, profesor de la Escuela, quien se enfrentó con el profesor Valencia y los alumnos, a quienes reprochó su actitud, dando margen a que uno de los alumnos pretendiera golpearlo, suscitándose un serio desorden, que evitaron los demás alumnos, que quedaron divididos en dos bandos.  
MEXICO, junio 14.—Informa el DAPP, que el Presidente de la República siguió hoy en Tampico, habiendo recibido comisiones obreras.

## EL ARREGLO DE AGUAS ENTRE MEXICO Y E. UNIDOS

Associated Press. Hilo Directo.  
WASHINGTON, junio 14.—El Diputado West, tras de conferenciar con el Subsecretario de Estado Sumner Welles, declaró que abrigaba pocas esperanzas de que se lograra un inmediato adelanto en las negociaciones con México, respecto a la distribución de aguas del Río Bravo, exponiendo como factores desfavorables las actuales condiciones económicas en México y la situación diplomática resultante entre ambos países; pero agregó que los cosecheros americanos de frutas ácidas no tenían que temer acerca del programa de construcción de una presa en el Río Bravo del lado mexicano, hasta que mejoraran las condiciones económicas de esa República.

## LOS BANDOS DE DIPUTADOS PUGNAN POR TENER MAYORIA

PARA ENTRAR AL DEBATE DEL YA FAMOSO ESTATUTO JURIDICO. - EL PUNTO PRINCIPAL ES EL DERECHO DE HUELGA

MEXICO, junio 14.—Mientras el debate a la mayoría de Diputados representantes de esa agrupa- ción que se ha declarado enemigo del Estatuto, pidiendo a la Confederación haga declaraciones por conducto de la prensa, pidiendo su posición.

## UN PROFESOR ASESINADO POR LOS REBELDES

El atentado se registró cerca de la ciudad de Acámbaro

MEXICO, junio 14.—Hoy se registró el asesinato del maestro Juan Martínez, asesinado hace dos días cerca de Acámbaro por una partida rebelde.  
(Pasa a la página 3)

## GRATIS. HOY EN "El Coliseo"

A las 6.30 P. M. de la Tarde lida de un novillo bravo por el valiente Novillero CARLOS ALVAREZ. - Después: exhibición en el ruedo de la Corrida de IBARRA, seis catrinas! Seis monumentos! Seis grandes toros como no han venido a Monterrey desde hace años, que serán lidiados el próximo domingo 19 en el primer Aniversario del caso más taurino de México.

## ENTRADA GRATIS EN AMBOS TENDIDOS. LO INVITAMOS.

El grupo opositor del Estatuto sostuvo sesión informal asistido de ochenta y tres miembros faltando solo cinco para completar quorum la sesión del boique, esperando reunirlos mañana.  
En esta sesión se dio cuenta de que faltan por llegar tres Diputados adheridos a la mayoría.  
A su vez el grupo pro Estatuto con derecho a huelga, reunido en el Salón Verde recibió a la comisión de la Federación de Trabajadores al Servicio del Estado, que fue a presentar su adhesión y a anunciar actos de protesta contra los Diputados que se oponen a la concesión del derecho de huelga.  
En la misma junta se aprobó hacer una interpelación a la Confederación Campesina Mexicana